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ATA DA QUINQUAGÉSIMA NONA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 

LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos treze dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e um, às nove 
horas e dezesseis minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a presidência do 
Senhor Deputado Eduardo Rocha e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Bom dia, amigos! Havendo número 
legal, declaro aberta a presente Sessão. Com a palavra, o Segundo-Secretário, 
Deputado Herculano Borges, para fazer a leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Deputado Eduardo Rocha. Quero 
saudar Vossa Excelência e os Deputados presentes no início da Sessão: Evander 
Vendramini, Zé Teixeira, Barbosinha, Mara Caseiro, Coronel David, Antonio Vaz, 
Amarildo Cruz, Marcio Fernandes, Pedro Kemp, Renato Câmara, Gerson Claro, 
Jamilson Name, Eduardo Rocha (que preside a Sessão), Marçal Filho e Capitão 
Contar. Desejo a todos uma boa semana e um bom trabalho. Leitura da ata. "Ata da 
Quinquagésima Oitava Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos oito dias do mês 
de julho do ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e dezenove minutos, no Plenário 
Deputado Júlio Maia, sob a presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada 
pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada 
a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária 
mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Sessenta e Quatro da 
Quinquagésima Sétima Sessão Ordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os 
seguintes expedientes: Ofícios nos 2.143 a 2.148; 2.150 a 2.152/2021, do Governo do Estado 
de Mato Grosso do Sul. SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, 
proposições apresentadas pelos Deputados Paulo Corrêa, Herculano Borges, Capitão Contar, 
Pedro Kemp, Antonio Vaz, Neno Razuk, Evander Vendramini e Felipe Orro. GRANDE 
EXPEDIENTE - Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - Foi aprovado, em 
discussão única e votação nominal on-line, o Projeto de Decreto Legislativo nº 31/2021, de 
autoria da Mesa Diretora. Foi aprovado, em segunda discussão e votação nominal on-line, o 
Projeto de Lei nº 82/2021, de autoria do Deputado Coronel David. Foram aprovadas, em 
primeira discussão e votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 
170/2021, de autoria do Deputado Capitão Contar; Projeto de Lei nº 141/2021, de autoria do 
Deputado Marçal Filho; Projeto de Lei nº 169/2021, de autoria da Deputada Mara Caseiro; 
Projeto de Lei nº 174/2021, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Foram aprovadas, em 
discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento de moção de 
pesar, de autoria da Casa, endereçada aos familiares de Rêmolo Letteriello; requerimento de 
moção de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara, endereçada aos familiares de Mário 
Cesar Guimarães Burda; requerimentos de moção de pesar, de autoria do Deputado Professor 
Rinaldo, endereçadas aos familiares de Roberto Oliveira Cândido e Valter Martins; 
requerimento de moção de pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro, endereçada aos 
familiares de Anderson Dias Nunes; requerimento de moção de apoio, de autoria do Deputado 
Marcio Fernandes, endereçada à 11ª Companhia Independente de Polícia Militar de Campo 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                    AL- 2 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 66                       59ª  SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 13/07/2021 

 
Grande; requerimentos de moção de congratulação, de autoria do Deputado Renato Câmara, 
endereçadas a vinte e quatro profissionais da área, pelo Dia Estadual do Assistente Social, 
comemorado, todos os anos, em 15 de maio; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Londres Machado, endereçada à Senhora Ilda Salgado Machado, 
Prefeita de Fátima de Sul, pelo aniversário do Município; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Coronel David, endereçada à Promotora de Justiça 
Ana Lara Camargo de Castro, em razão da sua nomeação para o comando do Grupo de 
Atuação Especial de Repressão ao Crime Organizado (Gaeco), de acordo com a Portaria nº 
2347/2021-PGJ, de 2/7/2021, nesta Capital; indicações, de autoria dos Deputados Professor 
Rinaldo, Lucas de Lima, Renato Câmara, Pedro Kemp, Herculano Borges, Marcio Fernandes, 
Coronel David, Zé Teixeira, Jamilson Name, Felipe Orro e Neno Razuk. EXPLICAÇÕES 
PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Barbosinha e Professor Rinaldo. Nada mais 
havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou 
lavrar a presente ata que, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. Plenário 
Deputado Júlio Maia, oito de julho do ano de dois mil e vinte e um". Senhor Presidente, foi 
lida a ata. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Em discussão a ata que acaba de ser 
lida. Não havendo quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Com a palavra, o 
Primeiro-Secretário, Deputado Zé Teixeira, para a leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Expediente da Sessão Ordinária de 13 de julho de 2021. Mensagem nº 
24/2021, do Poder Executivo, encaminhando o projeto de lei que altera a redação e 
acrescenta dispositivos à Lei nº 1.102, de 10 de outubro de 1990, nos termos que 
especifica (Prot. nº 21.094/2021); Mensagem nº 25/2021, do Poder Executivo, 
encaminhando o projeto de lei que dispõe sobre o serviço público de loteria no Estado 
de Mato Grosso do Sul, altera a Lei Estadual nº 4.640, de 24 de dezembro de 2014, e 
dá outras providências (Prot. nº 21.095/2021); Ofício nº 168.0.073.0080/2021, do 
Tribunal de Justiça de Mato Grosso do Sul, encaminhando proposta de anteprojeto de 
lei para denominação do Fórum da Comarca de Jardim (Prot. nº 21.108/2021); Ofício 
nº 168.0.073.0082/2021, do Tribunal de Justiça de Mato Grosso do Sul, encaminhando 
proposta de anteprojeto de lei visando à modificação de dispositivo da Lei nº 1.071, de 
11 de julho de 1990 (Prot. nº 21.109/2021); Ofício nº 3.511/2021, do Ministério da 
Saúde, respondendo à indicação do Deputado Coronel David (Prot. nº 
21.118/2021); Ofício nº 0728550/2021, do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira, respondendo ao requerimento do Deputado Neno Razuk 
(Prot. nº 21.093/2021); Ofício nos 87 a 92/2021, da Senadora Simone Tebet, 
respondendo às indicações dos Deputados Renato Câmara e Zé Teixeira (Prot. nos 
21.112, 21.113, 21.114, 21.115, 21.116, 21.117/2021); Ofício nº 76/2021, da Senadora 
Simone Tebet, respondendo ao requerimento do Deputado Evander Vendramini (Prot. 
nº 21.111/2021); Ofício nos 2.156 a 2.159/2021, do Governo do Estado de Mato Grosso 
do Sul, respondendo às indicações dos Deputados Capitão Contar, Zé Teixeira e Mara 
Caseiro (Prot. nos 21.075, 21.078, 21.077, 21.076/2021); Ofício nos 1.065, 1.066, 1.070, 
1.071, 1.089 a 1.091/2021, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos de Campo Grande, respondendo às indicações dos Deputados Lucas de 
Lima, Pedro Kemp, Coronel David, Herculano Borges e Marcio Fernandes (Prot. 
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nos 21.098, 21.099, 21.100, 21.101, 21.125, 21.126, 21.127/2021); Ofício nº 1.988/202, 
da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande, 
respondendo à indicação do Deputado Lucas de Lima (Prot. nº 21.102/2021). Senhor 
Presidente, foi lido o expediente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Zé Teixeira. 
Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. Sobre a Mesa, proposições 
apresentadas pelos Senhores Deputados (*Uma moção de congratulação, de autoria 
do Deputado Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos 
termos do artigo 173, inciso XVI do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do 
Estado de Mato Grosso do Sul, encaminhar a presente moção de congratulação ao 
Prefeito Marcos Marcello Trad, estendida à Secretaria de Cultura e Turismo (Sectur), 
ao Sicredi e ao artista Ton Barbosa, pelo embelezamento do viaduto do cruzamento da 
Avenida Afonso Pena com a Rua Ceará, em Campo Grande, realizado pelo projeto 
Cores e Vias (Prot. nº 04948/2021). Doze moções de congratulação, de autoria do 
Deputado Antonio Vaz. Requeiro à Mesa, ouvido o Plenário, nos termos do artigo 173, 
inciso XVI, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso 
do Sul, que seja enviada a presente moção de congratulação aos pastores: Júlio Cesar 
(Prot. nº 04899/2021), Alisson Oliveira (Prot. nº 04901/2021), Charlie Miranda (Prot. nº 
04902/2021), Gustavo Henrique (Prot. nº 04904/2021), Itamar Ramos (Prot. nº 
04906/2021), Jhonnys (Prot. nº 04908/2021), José Neto (Prot. nº 04909/2021), Manoel 
(Prot. nº 04913/2021), Manoel Moraes (Prot. nº 04915/2021), Sebastião Cardoso (Prot. 
nº 04917/2021), Thales Ferreira (Prot. nº 04916/2021), Júlio César (Prot. nº 
04911/2021). Cinco indicações, três moções de congratulação, de autoria do Deputado 
Coronel David. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, ao Comandante-Geral da Polícia 
Militar, Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, e ao Comandante do Batalhão 
de Trânsito da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Tenente-
Coronel QOPM Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias autônomas, 
solicitando que seja intensificado o policiamento e a ronda ostensiva nas proximidades 
da ONG Omep, na Rua Barão de Ubá, número 556, no Bairro Tiradentes (Prot. nº 
04873/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, ao Comandante-Geral da Polícia Militar, 
Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo Gimenez, e ao Comandante do Batalhão de 
Trânsito da Polícia Militar do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Tenente-Coronel 
QOPM Wellington Klimpel do Nascimento, mediante cópias autônomas, solicitando 
que seja intensificado o policiamento e a ronda ostensiva na Rua Lafaiete Câmara de 
Oliveira, no Bairro Loteamento Vespasiano Martins (Prot. nº 04874/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos 
Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando a implantação de 
sinalização horizontal e de redutor de velocidade (tipo quebra-molas) na Avenida Bom 
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Progresso, próximo ao número 221, no Bairro Jardim Tarumã (Prot. nº 04875/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Prefeito do Município de Campo Grande, Senhor Marcos 
Marcello Trad, com cópia ao Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, Senhor Rudi Fiorese, e ao Diretor-Presidente da Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito, Senhor Janine de Lima Bruno, solicitando a implantação de 
sinalização horizontal e vertical na Rua Verde Louro, próximo ao número 15, no Bairro 
Jardim Tarumã (Prot. nº 04876/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor Emersom 
Antonio Marques Pereira, solicitando — com urgência — a instalação de duas 
lombadas eletrônicas na Rodovia MS-316, do trecho que dá acesso ao Município de 
Aparecida do Taboado até a rotatória da ponte rodoferroviária sobre o Rio Paraná 
(Prot. nº 04930/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviada moção de congratulação ao Policial Militar John 
Marlon Soares Veríssimo pelo ato de bravura ao resgatar um animal silvestre que 
havia sido atropelado na noite de 2 de junho de 2021, em Nioaque (Prot. nº 
04877/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada moção de congratulação aos policiais militares do 3º 
Pelotão da 2ª CIA de Polícia Militar de Aral Moreira, Sargento Aguinaldo Rios Vareiro, 
Cabo Diogo Alves Cáceres e Cabo Edemir Moreira Luiz pelo ato de bravura ao realizar 
o salvamento de um bebê com 15 dias de vida que estava engasgado, no dia 10 de 
julho de 2021, em Aral Moreira (Prot. nº 04928/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de 
congratulação aos policiais militares rodoviários que, durante fiscalização na MS-276 
no Distrito de Água Bonita, realizaram a apreensão recorde de 36,5 toneladas de 
maconha, na tarde do sábado dia 10 de julho de 2021, em Deodápolis (Prot. nº 
04929/2021). Doze indicações e uma moção de pesar, de autoria do Deputado 
Barbosinha. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Anderson Torres, Ministro da Justiça 
e Segurança Pública, à Senhora Tereza Cristina Corrêa da Costa Dias, Ministra da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento do Brasil e Deputada Federal licenciada e aos 
representantes de Mato Grosso do Sul no Congresso Nacional, solicitando apoio para 
a regulamentação da Carreira de Policial Penal Federal (Prot. nº 04907/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de 
Educação, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, solicitando a destinação de 
recursos financeiros para reforma da calçada externa, bem como da existente dentro 
da Escola Estadual Floriano Viegas Machado, em Dourados (Prot. nº 04903/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental e ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de 
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Estado de Justiça e Segurança Pública, com cópia ao Senhor Coronel QOPM Marcos 
Paulo Gimenez, Comandante-Geral da Polícia Militar, e ao Senhor Coronel QOBM 
Hugo Djan Leite, Comandante-Geral do Corpo de Bombeiros Militar, solicitando a 
regularização das promoções e dos respectivos atos de bravura da Polícia Militar e do 
Corpo de Bombeiros Militar de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 04905/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Corrêa Riedel, Secretário de Estado de 
Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, solicitando a destinação de 
recursos financeiros para a construção de acostamento na MS-080, no trecho que liga 
Rio Negro a Campo Grande (Prot. nº 04900/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao 
Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, ao Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão 
de Empreendimentos, ao Senhor Walter Benedito Carneiro Júnior, Diretor-Presidente 
da Empresa de Saneamento de Mato Grosso do Sul, e ao Senhor Alan Aquino Guedes 
de Mendonça, Prefeito do Município de Dourados, solicitando a destinação de recursos 
financeiros para execução de obras de adequação de redes e ramais de 
abastecimento de água na Rua Coronel Ponciano, partindo do Cemitério Municipal 
Santo Antônio de Pádua até o Distrito Industrial de Dourados (Prot. nº 04925/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, com cópia ao Senhor Coronel QOPM Marcos Paulo 
Gimenez, Comandante-Geral da Polícia Militar, e ao Senhor Adriano Geraldo Garcia, 
Delegado-Geral da Polícia Civil de Mato Grosso do Sul, solicitando aumento do efetivo 
policial e um delegado de polícia para atendimento da demanda de Bodoquena (Prot. 
nº 04927/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador 
do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-
Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, solicitando a 
destinação de recursos financeiros para implantação de 1.700 metros de 
pavimentação asfáltica, com ciclovia no canteiro central da Avenida Abílio Espíndola 
Sobrinho, no trecho que liga a Rodovia MS-165 ao Hospital Municipal Aparício Vidal 
Garcia, em Coronel Sapucaia (Prot. nº 04926/2021). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
aos membros da Bancada Federal do Estado do Mato Grosso do Sul, ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor 
Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom 
Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de 
Empreendimentos, solicitando a pavimentação asfáltica no trecho que liga o Município 
de Angélica à BR-267 (Prot. nº 04897/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder aos 
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membros da Bancada Federal do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, 
solicitando a destinação de recursos financeiros para pavimentação asfáltica na MS-
473, no trecho que liga a MS-141 ao IFMS, em Nova Andradina (Prot. nº 04898/2021). 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Jaime Elias Verruck, Secretário de Estado de Meio 
Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura Familiar, ao Senhor 
André Nogueira Borges, Diretor-Presidente da Agência de Desenvolvimento Agrário e 
Extensão Rural, com cópia ao Senhor Aguinaldo dos Santos, Prefeito do Município de 
Eldorado, solicitando a aquisição de um triturador e uma ensiladeira para o Município 
de Eldorado (Prot. nº 04937/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor Eduardo Correa 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, 
solicitando a destinação de recursos financeiros para pavimentação asfáltica na 
estrada vicinal que dá acesso ao Distrito de Piraputanga, em Aquidauana, no trecho 
localizado entre a BR-262 e o Município de Aquidauana (Prot. nº 04938/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Antonio Carlos Videira, Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, e ao Senhor Adriano Geraldo Garcia, Delegado-Geral da 
Polícia Civil de Mato Grosso do Sul, solicitando a disponibilização de um perito 
papiloscopista para a Delegacia de Polícia Civil, no Município de Sonora (Prot. nº 
04939/2021). Requeiro à Mesa, ouvido o douto Plenário, nos termos do inciso XV do 
artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de pesar aos familiares de 
José Ancelmo Dos Santos, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 4 de junho de 2021, 
vítima da Covid-19 (Prot. nº 04936/2021). Duas indicações e dois requerimentos, de 
autoria do Deputado Evander Vendramini. Indicação à Mesa Diretora, depois das 
formalidades regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Superintendente Regional da Polícia Rodoviária Federal em Mato Grosso do Sul, 
Senhor Luiz Alexandre Gomes da Silva, com o intuito de solicitar uma fiscalização 
mais efetiva na BR-262, no trecho entre o trevo do Menck e o perímetro urbano, no 
sentido de evitar que as carretas que carregam minério não transitem sem lona em sua 
carroceria (Prot. nº 04881/2021). Indicação à Mesa Diretora, depois das formalidades 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Superintendente Regional do Dnit no Estado de Mato Grosso do Sul, Euro Nunes 
Varanis Junior, com cópia ao Diretor-Presidente da Agetran, Janine de Lima Bruno, 
solicitando a implantação de equipamentos de segurança na via (redutor de 
velocidade, câmeras de monitoramento, posto móvel ou imóvel de fiscalização), para 
reforçar a sinalização do perímetro de circulação de veículos no trecho urbano da BR-
262 (anel viário), na parte alta de Corumbá, no sentido de garantir maior segurança 
aos pedestres, especialmente às crianças, idosos, e também aos animais, com o 
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objetivo de acabar com os acidentes naquela região (Prot. nº 04880/2021). Requeiro à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Superintendente Regional do Dnit no Estado de 
Mato Grosso do Sul, Euro Nunes Varanis Junior, com cópia ao Senhor Secretário de 
Infraestrutura, Eduardo Correa Riedel, solicitando a instalação, ou reparo, do guard rail 
da BR-060, na Serra de Maracaju, no Município de Nioaque (Prot. nº 04882/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Marcelo Aguiar Iunes, 
Prefeito do Município de Corumbá, solicitando obras de recuperação e manutenção na 
MS-454, trecho que liga a BR-262 ao Distrito de Forte Coimbra, em razão da péssima 
condição de trafegabilidade naquele local (Prot. nº 04894/2021). Duas indicações, de 
autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa Diretora, observadas as normas 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao 
Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos Videira, e ao 
Comandante-Geral da Polícia Militar de MS, Coronel Marcos Paulo Gimenez, 
solicitando a disponibilização de três computadores e uma impressora para a 2ª CIA 
de Polícia Militar' do Município de Bela Vista. O presente pleito tem escopo em 
solicitação enviada a este gabinete pelos vereadores do Município de Bela Vista 
Hemerson Rodrigues e Helenice Suzana Kalife (Prot. nº 04933/2021). Indico à Mesa 
Diretora, observadas as normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado de Mato 
Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja, com cópias autônomas ao Secretário de Estado 
de Justiça e Segurança Pública, Antonio Carlos Videira, e ao Delegado-Geral da 
Polícia Civil de MS, Adriano Geraldo Garcia, solicitando a disponibilização de três 
computadores e uma impressora para a 'Delegacia de Polícia Civil' do Município de 
Bela Vista. O presente pleito tem escopo em solicitação enviada a este gabinete pelos 
vereadores do Município de Bela Vista Hemerson Rodrigues e Helenice Suzana Kalife 
(Prot. nº 04934/2021). Um projeto de lei, de autoria do Deputado Gerson Claro, que 
inclui no Calendário Oficial do Estado o 'Dia Estadual em Comemoração à Revolução 
Constitucionalista de 1932' (Prot. nº 04921/2021). Um projeto de lei, um requerimento 
e uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Neno Razuk. Projeto de lei 
que determina a inserção de frases referentes ao consumo consciente de água e de 
energia elétrica nas contas das concessionárias de serviços públicos de fornecimento 
de água e de energia elétrica no Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 04884/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado ao expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, à Senhora Maria Cecilia Amendola, 
Secretária de Estado de Educação, e ao Senhor Paulo Henrique Malacrida, Diretor-
Geral de Infraestrutura, Administração e Apoio Escolar da Secretaria de Estado de 
Educação, solicitando informações sobre a execução do projeto de reforma da Escola 
Estadual Doutor Gabriel Vandoni de Barros, localizada no Município de Corumbá (Prot. 
n°04883/2021). Requeiro à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos do artigo 173, 
inciso XVI, do Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso 
do Sul, que seja enviada moção de congratulação ao Sindicato Rural de Campo 
Grande, Rochedo e Corguinho pela comemoração do seu aniversário de 70 anos de 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                    AL- 8 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 66                       59ª  SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 13/07/2021 

 
história e representatividade no setor agropecuário do Estado (Prot. nº 04885/2021). 
Um projeto de lei e uma indicação, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. Projeto 
de lei que veda expressamente a utilização de novas formas de flexão de gênero e de 
número das palavras da língua portuguesa pelas instituições de ensino e bancas 
examinadoras de seleções e concursos públicos no Estado de Mato Grosso do Sul, e 
dá outras providências (Prot. nº 04878/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor 
Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando 
recapeamento na extensão total da Rua Olimpio Klafke, iniciando no cruzamento com 
a Rua Oliva Enciso indo até a Avenida Senhor do Bonfim, no Bairro Mata do 
Jacinto (Prot. nº 04958/2021). Um projeto de lei, uma moção de congratulação e uma 
indicação, de autoria do Deputado João Henrique. Projeto de lei. Fica proibido o 
reboque de veículo estacionado com local irregular quando o proprietário ou o 
condutor estiver presente, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
04892/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, com fulcro no 
artigo 173, XVI, do Regimento Interno, que seja enviada moção de congratulação ao 
Senhor Wesley Ricardo de Souza Freitas, Pós-Doutor em Administração, que assume 
a direção do Campus da Universidade Federal de Mato Grosso do Sul em Paranaíba, 
onde foi coordenador do curso de Administração (Prot. nº 04891/2021). Indico à Mesa, 
na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente ao 
Senhor Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Rudi Fiorese, 
solicitando em caráter de urgência a realização de estudo de viabilidade técnica para a 
instalação de instrumento adequado, com o objetivo de reduzir a velocidade dos 
veículos na Rua Hélio Castro Maia, entre as Ruas Rui Barbosa e Planalto. Após 
inúmeras solicitações, verificou-se que ocorreu o recapeamento do asfalto na Rua 
Hélio Castro Maia, com o consequente aumento na velocidade dos automóveis que 
trafegam no trecho, trazendo insegurança para quem transita pelo local (Prot. nº 
04935/2021). Uma indicação e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Lidio 
Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado do Mato Grosso do Sul, 
Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário de Estado de 
Saúde, Geraldo Rezende, solicitando que seja feito um estudo de viabilidade de 
recursos financeiros para  aquisição de uma mesa cirúrgica para o Hospital Municipal 
Demetria Albano Ramos, do Município de Pedro Gomes (Prot. nº 04932/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário que seja enviada moção de 
pesar aos familiares do Senhor Soner dos Santos Junior, em razão do seu falecimento 
ocorrido último dia 12 de julho de 2021, no Município Campo Grande (Prot. nº 
04949/2021). Uma indicação e uma moção de congratulação, de autoria do Deputado 
Herculano Borges. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos do 
que dispõe o artigo 176 do Regimento Interno, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia à 
Secretária de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e Trabalho, Senhora 
Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, e ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor 
Geraldo Resende, solicitando que sejam disponibilizados psicólogos para a realização 
de Testes de QI (WISC-IV - Escala Wechsler de Inteligência para Crianças até 16 anos 
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e 11 meses e WAIS III - Escala Wechsler de Inteligência para Adultos com Tabela 
Atualizada, a partir de 17 anos). Critério este para elegibilidade esportiva (Prot. nº 
04962/2021). Requeiro à Mesa Diretora, observadas as disposições, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação ao Coronel Juracy Pereira 
da Paz e ao Coronel André Henrique de Deus Macedo, eleitos presidente e vice-
presidente da Diretoria da Associação dos Oficiais Militares Estaduais de Mato Grosso 
do Sul (AOFMS), para o triênio 2021/2024, estendida a todos os membros da diretoria, 
com cópias autônomas aos seus diretores, secretários e tesoureiros (Prot. nº 
04961/2021). Nove moções de congratulação, nove indicações, uma moção de apoio e 
duas moções de pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara. Requeiro à Mesa 
Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, 
que seja enviada moção de congratulação à Cleidiane de Souza Câmara pela 
participação na 2ª Etapa Corra Bonito Rota da Figueira Trail Run, 5 quilômetros e 10 
quilômetros, e por ter conquistado o 1º lugar nos 5 quilômetros (Prot. nº 04910/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido 
o douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Wilma Luiza Cabral de 
Oliveira pela participação na 2ª Etapa Corra Bonito Rota da Figueira Trail Run, 5 
quilômetros e 10 quilômetros, e por ter conquistado o 5º lugar no geral feminino 
10 quilômetros (Prot. nº 04912/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 
173, XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de 
congratulação à Larissa Gimenez pela participação na 2ª Etapa Corra Bonito Rota da 
Figueira Trail Run 5 quilômetros e 10 quilômetros, e por ter conquistado o 3º lugar na 
categoria 5 quilômetros (Prot. nº 04914/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro 
no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada 
moção de congratulação ao Francisco Rogério Pereira Tavares pela participação na 2ª 
Etapa Corra Bonito Rota da Figueira Trail Run 5 quilômetros e 10 quilômetros, e por ter 
conquistado o 14º lugar na categoria 10 quilômetros (Prot. nº 04918/2021). Requeiro à 
Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto 
Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Sue Hellen Capuci Fabri pela 
participação na 2ª Etapa Corra Bonito Rota da Figueira Trail Run, 5 quilômetros e 
10 quilômetros, e por ter conquistado o 2º lugar nos 10 quilômetros na categoria 30 a 
44 anos (Prot. nº 04919/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, 
XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de 
congratulação ao Antônio Nino Manoel dos Santos Junior pela participação na 2ª 
Etapa Corra Bonito Rota da Figueira Trail Run, 5 quilômetros e 10 quilômetros, e por 
ter conquistado o 15º lugar na colocação geral, na distância de 10 quilômetros (Prot. nº 
04920/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento 
Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Beatriz 
Matos Martinez pela participação no Campeonato Sul-Mato-Grossense dos Três 
Tambores, realizado pela COTT/MS, e por ter conquistado o 3º lugar na etapa final da 
Categoria Diamond (Prot. nº 04922/2021). Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no 
artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido o douto Plenário, que seja enviada 
moção de congratulação ao João Pedro Matos Martinez pela participação no 
Campeonato Sul-Mato-Grossense dos Três Tambores, realizado pela COTT/MS, e por 
ter conquistado o 3º lugar na etapa final da Categoria Aberta (Prot. nº 04924/2021). 
Requeiro à Mesa Diretora, com fulcro no artigo 173, XVI, do Regimento Interno, ouvido 
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o douto Plenário, que seja enviada moção de congratulação à Letícia Ramalheiro pela 
participação no Campeonato Sul-Mato-Grossense dos Três Tambores, realizado pela 
COTT/MS, e por ter conquistado o 5º lugar na etapa final da Categoria Diamond (Prot. 
nº 04923/2021). Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de apoio ao Senador Federal 
Presidente do Senado, Senhor David Alcolumbre, e ao Deputado Federal Presidente 
da Câmara Federal, Senhor Rodrigo Maia, bem como cópias individuais aos 
representantes da Bancada Federal de MS, pelo Projeto de Lei nº 2564/2020, que 
altera a Lei nº 7.498, de 25 de junho de 1986, para instituir o piso salarial nacional do 
enfermeiro, do técnico de enfermagem, do auxiliar de enfermagem e da parteira. A 
moção deverá ser enviada aos seguintes endereços: Gabinetes das Presidências do 
Senado, da Câmara e de cada representante da Bancada Federal de MS (Prot. nº 
04943/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o douto 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor 
Eduardo Riedel, solicitando a substituição de duas pontes de madeira por pontes de 
concreto: uma que liga a Vila São Luiz ao centro da cidade, e a outra que liga a Vila 
São Luiz à Vila Marcelino José Bernardo, no Município de Pedro Gomes (Prot. nº 
04953/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora 
Federal Senhora Simone Tebet, ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo 
Azambuja, e ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando 
a viabilização de recursos para aquisição de sete veículos, tipo camionetes, para 
atender às demandas do Centro de Controle de Zoonoses (CCZ) do Município de 
Dourados (Prot. nº 04954/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando a viabilização de recursos 
para pavimentação asfáltica do prolongamento da Avenida José Mendes Fontoura, até 
a antiga Olaria do Chiquinho, no Município de Pedro Gomes (Prot. nº 04955/2021). 
Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Senadora Federal Senhora 
Simone Tebet, solicitando a viabilização de recursos federais para a realização de 
reforma no prédio da Secretaria Municipal de Educação do Município de Sidrolândia 
(Prot. nº 04956/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta 
Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao Secretário de Estado de 
Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, solicitando o empréstimo de maquinário para 
realização do aterro da área doada para a implantação do Polo Empresarial Professora 
Adriana Batista Santana, no Distrito de Amandina, no Município de Ivinhema (Prot. nº 
04957/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à Ministra de 
Estado da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Senhora Tereza Cristina Correa da 
Costa Dias, solicitando — em caráter de urgência — que sejam realizados estudos 
para regulamentação da utilização dos aditivos sorbato de potássio e ácido cítrico para 
conservação da massa de tapioca hidratada (Prot. nº 04947/2021). Indico à Mesa, 
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observadas as disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder à Senadora Senhora Simone Tebet, ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e ao 
Diretor-Presidente da Agraer, Senhor André Nogueira Borges, solicitando a 
disponibilização de uma grade de dezesseis discos para atender às demandas dos 
agricultores familiares da Aldeia Indígena Jaguapiru, no Município de Dourados (Prot. 
nº 04945/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao 
Superintendente Regional do Incra, Senhor Augusto Pinedo Zottos, solicitando a 
abertura de uma nova estrada dentro do Assentamento Eldorado II "Bafo de Onça", no 
Município de Sidrolândia (Prot. nº 04951/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Superintendente Regional do Incra, Senhor Augusto 
Pinedo Zottos, solicitando providências no sentido de liberar parte da área em que 
pleiteiam a regularização para a expansão do Assentamento Esperança, no Município 
de Anaurilândia (Prot. nº 04952/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta 
Casa, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos 
familiares do Senhor Clarindo Alvorada, falecido no dia 7 de julho de 2021 (Prot. nº 
04944/2021). Requeiro à Mesa, nos termos regimentais desta Casa, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do Senhor João 
Baptista Esmela Curvo, falecido no dia 22 de junho de 2021. O profissional, formado 
em 1959 em Engenharia Agronômica, foi pesquisador de carreira da Embrapa Gado 
de Corte, em Campo Grande, mestre e professor da Uniderp. Ele deixa exemplo de 
ética e dedicação à família (Prot. nº 04946/2021). Um projeto de resolução, de autoria 
do Deputado Paulo Corrêa. Concede o Título de Cidadão Sul-Mato-Grossense ao 
Senhor Rodrigo Gonçalves Pimentel (Prot. nº 04342/2021). Três indicações, de autoria 
do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica, interino, Senhor Flávio César Mendes de Oliveira, solicitando a 
intensificação no patrulhamento pela Polícia Militar no Bairro Maria Aparecida 
Pedrossian (Prot. nº 04940/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, interino, Senhor Flávio César 
Mendes de Oliveira, solicitando a implantação de rede de esgoto nos Conjuntos 
Habitacionais Alvorada I, Alvorada II e 28 de Outubro, e a substituição da rede de 
esgoto instalada no Conjunto Habitacional Maria Hermínia da Silva, localizados no 
Município de Jateí (Prot. nº 04941/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo aos 
deputados federais e senadores representantes de Mato Grosso do Sul na Câmara 
dos Deputados e Senado Federal, solicitando a viabilização de recursos da União para 
aquisição de arquivos e impressoras para equipar as ESFs no Município de Guia 
Lopes da Laguna (Prot. nº 04942/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Pedro 
Kemp. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que 
seja encaminhado expediente deste Poder à Senhora Maria Cecilia Amendola da 
Motta, Secretária de Estado de Educação, solicitando a contratação de profissionais de 
apoio para o atendimento de alunos com deficiência matriculados em escolas comuns 
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(Prot. nº 04967/2021). Uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Capitão 
Contar. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhada moção de congratulação ao Batalhão de Polícia Militar 
Rodoviária de Mato Grosso do Sul, na pessoa do Comandante, Tenente-Coronel 
Wilmar Fernandes, com cópia ao Comandante da Polícia Militar de Mato Grosso do 
Sul, Coronel Marcos Paulo Gimenez, ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança 
Pública do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Antonio Carlos Videira, e ao 
Ministro da Justiça e Segurança Pública, Senhor Anderson Torres, pela operação que 
culminou na maior apreensão de entorpecentes da história do País, ocorrida na tarde 
do último sábado, 10 de julho, na Cidade de Deodápolis (Prot. nº 
04931/2021).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao GRANDE 
EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. 
Em redação final. Projeto de Lei nº 082/2021. Autor: Deputado Coronel David. 
"Reconhece e declara como essenciais as atividades prestadas pelos profissionais 
cabeleireiro, barbeiro, esteticista, manicure, pedicure, micropigmentadora, 
bronzeamento, depilador, maquiador e atividade afins e dá outras providências." A 
redação final foi elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Em 
discussão... 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, para discutir. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Para discutir, o autor do projeto, 
Deputado Coronel David. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, quero apenas 
agradecer a votação e o apoio dos demais Deputados. Sabemos que, neste período 
de pandemia, todo trabalho é essencial, mas fizemos questão de colocar em nosso 
projeto de lei este setor da sociedade que contribui muito para a economia do Estado. 
Peço, então, que os Deputados possam repetir a votação. Somente isso, Senhor 
Presidente.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Obrigado, Deputado Coronel David. Em 
votação o projeto. 

Projeto de Lei nº 082/2021, de autoria do Deputado Coronel David. 

  

Presidente - Deputado Eduardo Rocha. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Amarildo 

Cruz?  

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Capitão 
Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Bom dia, Presidente! Bom dia, 
colegas! Foi uma honra relatar este projeto. Desejo que o Governo promulgue logo 
esta lei. Muito obrigado. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Evander 
Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Felipe Orro? 
Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
colegas Deputados! Eu quero registrar que estou participando da Sessão com a colega 
progressista Prefeita Vanda Cristina Camilo, aqui do Município de Sidrolândia; e ela vai 
desejar um bom dia ao senhor e aos colegas. O Deputado Pedro Kemp esteve aqui 
em Sidrolândia ontem. Um abraço a todos. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Bom dia, prefeita. Seja bem-vinda à 
nossa Sessão. 

SENHORA VANDA CRISTINA CAMILO (Prefeita do Município de 
Sidrolândia) - Bom dia, nobres Parlamentares! Sou a prefeita de Sidrolândia. Estamos 
trabalhando bastante aqui. Esperamos a visita dos senhores. Aqueles que ainda não 
nos visitaram, sintam-se convidados, será um prazer recebê-los aqui. Uma ótima 
Sessão a todos. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Prefeita, a senhora pode ter certeza de 

que a Assembleia Legislativa é a Casa de Vossa Excelência. Os Deputados estão à 
disposição. 

SENHORA VANDA CRISTINA CAMILO (Prefeita do Município de 
Sidrolândia) - Obrigada. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Herculano 
Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, parabenizo o 
Deputado Coronel David, autor deste projeto pertinente. Esta categoria teve muitos 
prejuízos neste período, mas é zelosa e merece o voto de confiança da Assembleia 
Legislativa e da sociedade. Também deixo um abraço à prefeita eleita de Sidrolândia, 
desejando-lhe felicidades e um bom trabalho. Que ela desenvolva ações propositivas 
para alavancar o desenvolvimento de Sidrolândia e região. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Jamilson 
Name. 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Londres 
Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Lucas de 
Lima? Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Bom dia, Presidente! Bom dia, colegas 
Deputados! Hoje é o "dia das prefeitas", não é? Porque eu vi ali a Prefeita Vandinha, 
de Sidrolândia, e estou aqui com a Rhaiza, de Naviraí. Ela vai dar um oi para os 
colegas também. 
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SENHORA RHAIZA MATOS (Prefeita do Município de Naviraí) - Bom dia 

a todos!  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Seja bem-vinda, prefeita. A Assembleia 
foi a casa do seu pai, e continua sendo da família Matos. 

SENHORA RHAIZA MATOS (Prefeita do Município de Naviraí) - Amém. 
Obrigada. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota a Deputada Mara Caseiro?  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Somos favoráveis a este projeto. Já 
emitimos voto favorável anteriormente. Nós, mulheres, entendemos a importância dos 
serviços prestados por esse segmento. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Quero cumprimentar o Deputado Coronel 
David pelo projeto. As atividades ligadas à beleza têm de ser consideradas como 
essenciais realmente. Na realidade, essas atividades são bastante fiscalizadas pelos 
órgãos competentes. Então, não há problemas em permitir que elas continuem a ser 
desenvolvidas, até porque os profissionais do setor já tiveram muitos prejuízos durante 
a pandemia. Portanto, eu voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Marcio 
Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Professor 
Rinaldo? Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Presidente, quero cumprimentar a prefeita 
de Sidrolândia e também a prefeita de Naviraí, filha do saudoso Onevan de Matos. 
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Hoje estamos aqui com duas prefeitas, isso mostra que as mulheres estão trabalhando 
mais do que os homens. Vejam que não há nenhum prefeito aqui. Mas parabenizo o 
autor do projeto e voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Professor 
Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu fui relator 
do projeto. Este setor sofreu bastante devido à pandemia. Acredito que reconhecer 
como essencial a atividade desses profissionais lhes dará um conforto neste momento 
difícil. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Solicito ao Segundo-Secretário o 
resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. Aprovado por unanimidade. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Aprovada a redação final. Vai ao 
Expediente. Item 2. Como nosso Presidente não está presente ainda, vou deixar este 
item por último. Item 3. Em discussão única. Projeto de Decreto Legislativo nº 
034/2021. Autora: Mesa Diretora. "Prorroga, até 31 de dezembro de 2021, os efeitos 
do Decreto Legislativo nº 655/2020, que reconhece a ocorrência do estado de 
calamidade pública no Município de Rio Verde de Mato Grosso, para os fins do 
disposto no artigo 65 da Lei Complementar Federal nº 101, de 4 de maio de 2000." O 
parecer da Comissão de Constituição, Justiça e Redação foi favorável por 
unanimidade. O relator foi o Deputado Eduardo Rocha. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. 

Projeto de Decreto Legislativo nº 034/2021, de autoria da Mesa Diretora.  

  

Presidente - Deputado Eduardo Rocha. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 
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DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. E quero transmitir um abraço ao 
meu amigo, Prefeito José de Oliveira. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Capitão 
Contar? Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, em homenagem ao 
Prefeito José de Oliveira, ao Vice-Prefeito Élcio Fornari, à Presidente da Câmara de 
Rio Verde, Cleice Maira, e ao povo daquela terra, eu voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Evander 
Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Bom dia, Senhor Presidente. 
Bom dia, nobres pares. Senhor Presidente, eu também quero cumprimentar a Prefeita 
Progressista de Sidrolândia, Vandinha, e também a Rhaiza, Prefeita de Naviraí, e dizer 
que as mulheres estão fazendo a diferença em Mato Grosso do Sul. Sucesso a elas! 
Desejo que elas façam um bom trabalho. As mulheres têm uma capacidade muito 
grande. Tenho certeza de que vocês construirão políticas muito boas para Sidrolândia 
e para Naviraí. Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Felipe 
Orro? Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Herculano 
Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Jamilson 
Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado João Henrique? 
Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. E cumprimento o Prefeito Zé de 
Oliveira. 
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PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Londres 

Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 
Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Marçal Filho? 
Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Professor 
Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Renato 
Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, antes de votar, eu 
quero cumprimentar a Prefeita Vandinha e desejar-lhe sucesso. Estamos sempre às 
ordens aqui na Assembleia Legislativa. Cumprimento, também, o Prefeito Zé de 
Oliveira. Um abraço. E com relação ao projeto em pauta, eu voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Pela ordem, Senhor Presidente... 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota, em tempo, o Deputado 
Lucas de Lima? 
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DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim e cumprimento a Prefeita 

Vandinha, de Sidrolândia. Sucesso nesta gestão. Um abraço. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Como vota, em tempo, o Deputado 
Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Encerrada a votação. Solicito ao 
Senhor Segundo-Secretário o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezenove votos 
favoráveis e nenhum voto contrário.  

PRESIDENTE (Eduardo Rocha) - Aprovado o projeto. Vai ao Expediente. 
Quero anunciar a chegada do Presidente Paulo Corrêa, que vai assumir os trabalhos. 

PRESIDENTE - Bom dia, Senhores Deputados! Quero pedir desculpas 
por não estar presente aqui no início dos trabalhos. Acontece que eu e os Deputados 
Professor Rinaldo e Lucas de Lima estávamos no Colégio Aracy Eudociak, no Tijuca, 
no lançamento do "Mais Social" e participamos da entrega dos primeiros cartões. Nós 
votamos este projeto em regime de urgência. O Mais Social é o maior programa social 
do Brasil, e está sendo feito em Mato Grosso do Sul graças ao empenho dos senhores 
junto ao Governador Reinaldo Azambuja. O programa oferece um cartão com crédito 
de duzentos reais para a compra de alimentação e objetos de higiene pessoal. Acho 
que isso é muito importante. Os primeiros cinquenta cartões de débito do Banco do 
Brasil foram entregues para as famílias de mais baixa renda devidamente cadastradas 
no Cadastro Social Único (CadÚnico). Cem mil famílias serão contempladas, graças 
ao empenho da Assembleia Legislativa. Eu fiz questão de registrar a primeira entrega. 
Bom, era isso que eu tinha a dizer sobre o Mais Social. Agora, dando continuidade aos 
trabalhos, vamos colocar em votação o próximo item. Mas, antes, quero dizer que 
estou vendo, e muito enciumado, duas meninas presentes nesta Sessão, as minhas 
Prefeitas prediletas: Rayza Matos, de Naviraí, e Vanda, de Sidrolândia. Eu vou deixá-
las na companhia da Mara Caseiro e do Gerson Claro. Quero solicitar que a Vanda 
faça uma saudação aos Senhores Deputados. 

SENHORA VANDA CAMILO (Prefeita de Sidrolândia) - Bom dia, meu 
Presidente! Tudo bem?  

PRESIDENTE - Tudo bem. Um grande abraço. A casa é sua. Seja bem-
vinda. Você conseguiu uma vitória maravilhosa no Município de Sidrolândia. Conte 
conosco. O Gerson Claro é o nosso companheiro. Ele esteve junto comigo na 
campanha. O Evander Vendramini também. Até o prefeito de Dourados esteve lá. 
Parece que você é do PP. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                    AL- 20 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 66                       59ª  SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 13/07/2021 

 
SENHORA VANDA CAMILO (Prefeita de Sidrolândia) - Estiveram lá o 

Coronel David, o João Henrique... 

PRESIDENTE - Verdade. É um prazer recebê-la aqui, Vandinha. Seja 
bem-vinda. Pois não, Rayza. 

SENHORA RHAIZA MATOS (Prefeita de Naviraí) - Eu quero dar um oi 
para o meu Presidente favorito da Assembleia Legislativa. 

PRESIDENTE - Oi. Seja bem-vinda, Rhaiza. Um beijo para Naviraí. Neste 
momento, vamos partir para o Item 2. Em discussão única. Projeto de Resolução nº 
017/2021. Autor: Deputado Paulo Corrêa. "Concede o Título de Cidadão Sul-Mato-
Grossense." O parecer da Comissão de Constituição, Justiça e Redação foi favorável 
por unanimidade, tendo como relator o Deputado Gerson Claro. Em Discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. 

Projeto de Lei nº 017/2021, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. 

  

PRESIDENTE - Deputado Paulo Corrêa. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Deputado Zé Teixeira. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Quero cumprimentar as prefeitas e desejar 
sucesso a elas. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Quero cumprimentar as prefeitas e 
desejar uma grande gestão a elas. As mulheres vêm conquistando os espaços que 
merecem. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 
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DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Quero saudar as prefeitas. A Rayza 
tem inovado no Instagram. E eu tenho acompanhado pelo TikToc as dancinhas que ela 
faz nas campanhas de doação. Parabéns, prefeita, pela gestão inovadora. Parabéns à 
Prefeita Vanda pela gestão. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Quero cumprimentar as prefeitas. É uma 
satisfação recebê-las nesta Sessão on-line da Assembleia. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Senhor Presidente, eu gostaria de dizer 
que, para mim, foi uma honra participar do lançamento do maior programa social do 
Brasil. Mais de cem mil famílias estão sendo beneficiadas com o valor de duzentos 
reais. É importante salientar que não se trata de uma cesta básica; a pessoa que 
receber o cartão poderá comprar qualquer produto de alimentação e de higiene 
pessoal descritos na relação do cartão. O Governo do Estado está realmente ajudando 
as famílias vulneráveis, neste momento de pandemia. Parabéns ao Governo e a esta 
Casa, não é Presidente? Porque nós votamos e aprovamos o Projeto Mais Social do 
Governo do Estado em regime de urgência. Voto sim. 

PRESIDENTE - Eu quero lhe agradecer, Deputado Lucas de Lima, pelo 
comprometimento com esta Casa e com o projeto do Governo. Eu fiquei muito feliz em 
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observar que praticamente 50% das pessoas que estavam no evento conheciam o 
Lucas de Lima, do Amor Sem Fim. A sua participação no lançamento do programa foi 
muito importante, Deputado. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo, que também 
estava comigo no evento de lançamento do Mais Social e que daqui a pouco 
representará esta Casa no Jardim Noroeste, a meu pedido. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Bom dia, Senhor Presidente e 
demais colegas! Quero falar da alegria de participar com Vossa Excelência e com o 
Deputado Lucas do lançamento do Mais Social e da entrega do cartão às famílias. O 
evento foi realizado na Escola Estadual Aracy Eudociak. O Mais Social significa, por 
assim dizer, a promoção efetiva da cidadania. Estima-se que a quantidade de famílias 
beneficiadas pelo programa chegará a cem mil. Estão cadastrados no programa 7 mil 
estabelecimentos, e as pessoas poderão escolher onde comprar os seus produtos, os 
seus alimentos. Então, a gente parabeniza o Governador do Estado, Reinaldo 
Azambuja, a Secretária de Estado de Assistência Social, Elisa Cleia e sua equipe, e 
também esta Casa, Senhor Presidente, liderada por Vossa Excelência. E todos nós, 
sem exceção, votamos o projeto, em regime de urgência, de forma recorde, para que 
as famílias, neste momento de tanta vulnerabilidade social, não fiquem desamparadas. 
E quero aproveitar para lhe agradecer, Presidente, por me designar, com o apoio dos 
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colegas, naturalmente, como representante desta Casa no Rede Solidária, que 
realizará um evento hoje, às 10h15min. Quanto ao projeto em pauta, eu voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Bom dia, Senhor Presidente. Eu 
também quero cumprimentar a Prefeita Rhaiza pelo mandato. E, com relação ao 
projeto em pauta, eu voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota, em tempo, o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito o resultado da votação ao Deputado Herculano 
Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto de resolução que concede o Título de 
Cidadão ao Senhor Rodrigo Gonçalves Pimentel. Vai ao Expediente. Agradeço os 
votos dos amigos. Item 4. Em segunda discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 
163/2021. Autor: Poder Executivo. "Dispõe sobre as diretrizes para elaboração e para 
execução da Lei Orçamentária de 2022, e dá outras providências". A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável por unanimidade ao projeto, 
com a incorporação da Emenda nº 01, da Subemenda nº 17 e das Emendas nºs 02 a 
16, aprovadas na forma da Emenda Aglutinativa, tendo como relator o Deputado 
Gerson Claro. A Comissão de Finanças e Orçamento emitiu parecer favorável por 
unanimidade ao projeto, com a incorporação da Emenda nº 01, da Subemenda nº 17 e 
das Emendas nºs 02 a 16, aprovadas na forma da Emenda Aglutinativa, tendo 
como relator o Deputado João Henrique. Em discussão... 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, para discutir. 

PRESIDENTE - Para discutir, o Deputado Amarildo Cruz. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, eu quero pedir 
esclarecimentos sobre o projeto. Foi feita a Emenda nº 01, de todos os Deputados, 
que aprovaram uma suplementação de 40%. Agora, nós estamos votando dois 
pareceres: o da Comissão de Finança e o parecer da CCJR, que aprovaram a Emenda 
nº 01. Mas a questão é que há mais duas emendas. Então, eu quero saber se as 
demais emendas sugeridas pelos demais Deputados estão todas recusadas pelas 
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comissões e se é apenas a emenda assinada pelos vinte e quatro Deputados que está 
sendo aprovada juntamente com os pareceres. Somente isso. 

PRESIDENTE - Deputado Amarildo Cruz, nós não estamos votando 
parecer de comissão nenhuma, nós estamos votando o projeto referente à LDO em 
segunda. As comissões já deram seus pareceres, incorporaram a Emenda Coletiva 
(dos 40%), e as outras foram transformadas em Emenda Aglutinativa. Peço que o 
Presidente da CCJR me ajude. É isso mesmo? 

DEPUTADO GERSON CLARO (Presidente da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação) - Eu não estou com o parecer em mãos, mas quero 
dizer que, na essência, todas as emendas foram consideradas e aglutinadas, somente 
por questão de redação. As emendas que tinham mesma finalidade, mesmo objetivo, 
foram aglutinadas. Isso está no parecer. Nenhuma emenda foi rejeitada totalmente. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado João Henrique.  

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - E, na Comissão Finanças e 
Orçamento, a Emenda nº 01, a Subemenda nº 17 e as Emendas nºs 02 a 16 foram 
aprovadas na forma da Emenda Aglutinativa. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - OK. Eu queria esse esclarecimento, 
Senhor Presidente, para poder orientar melhor o meu voto. 

PRESIDENTE - Em votação. 

Projeto de Lei nº 163/2021, de autoria do Poder Executivo.  

  

Presidente - Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? 
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DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? Como vota o 
Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 
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DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, eu quero agradecer 
ao Presidente da Comissão de Constituição, Justiça e Redação, Deputado Gerson 
Claro, que relatou o projeto e que contemplou várias emendas de nós, Parlamentares, 
e algumas que apresentei relacionadas às políticas do Governo do Estado. O projeto 
diz, no artigo 2º, que terão como referências os princípios... Eu apresentei os incisos: 
III, IV, V, VI e VII. Acrescentei: geração de emprego e renda (que acho extremamente 
importante); efetividade das políticas públicas, gerando renda para o povo sul-mato-
grossense; a alocação eficiente de recursos e garantia de integridade e transparência 
dos atos públicos. Isso tudo foi acolhido pelo relator. Essas minhas emendas são 
importantes, são referências importantes para a política do Governo. Que os textos 
apresentados constem na Lei Orçamentária do próximo ano. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito ao Segundo-Secretário o resultado da votação. 
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SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 

favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto. Vai à redação final por ter sofrido 
emendas. Eu quero combinar com os senhores que este projeto seja pautado na 
sessão de amanhã, para dar tempo de a CCJR fazer a redação final. Pode 
ser? Agradeço. Item 5. Em segunda discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 
178/2020. Autor: Deputado Evander Vendramini. "As Operadoras de Planos de Saúde 
no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul devem considerar como dependente 
natural a criança cuja guarda definitiva foi concedida pelo Poder Judiciário ao titular do 
plano." O parecer da Comissão de Trabalho, Cidadania e Direitos Humanos foi 
favorável por unanimidade à Emenda Substitutiva Integral, tendo como relator o 
Deputado Lidio Lopes. O parecer da Comissão de Defesa dos Direitos do Consumidor 
foi favorável por unanimidade à Emenda Substitutiva Integral, tendo como relator o 
Deputado Felipe Orro. Antes de colocar o projeto em discussão, quero destacar que se 
trata de um ótimo projeto do Deputado Evander Vendramini. O Projeto demonstra 
respeito à criança que foi adotada e que teve sua guarda definitiva concedida 
pelo Poder Judiciário ao titular do plano e a coloca como dependente. Parabéns, 
Deputado Evander Vendramini. Peço licença aos Senhores Deputados para votar este 
projeto. Em discussão. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Para discutir, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - Para discutir, o autor, Deputado Evander Vendramini. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, quero 
apenas salientar a importância do projeto e agradecer a Vossa Excelência pelas 
considerações feitas e também aos pares, que nos têm apoiado. É importante que a 
criança que teve sua guarda concedida de forma judicial à pessoa titular de plano de 
saúde seja incluída no plano. Infelizmente, até então, os planos de saúde não têm 
efetivado esse reconhecimento, e a criança fica desamparada. Acho que a pessoa que 
adota uma criança, acolhe-a como filho e tem por ela o mesmo amor, o mesmo 
carinho que teria por um filho natural. Aliás, acho que, nesse caso, o amor é até maior 
do que o amor de sangue, porque é um amor de coração, de quem procura ajudar 
outro ser humano. Além disso, só para registrar, quero dizer que recebi informações de 
representantes da Defensoria Pública, os quais disseram que a quantidade de casos 
relacionados a essas questões é bem grande. Então, Senhor Presidente, peço o voto 
dos colegas, mais uma vez, para que façamos justiça aos pais e às crianças adotadas. 
Muito obrigado. 

Projeto de Lei nº 178/2020, de autoria do Deputado Evander Vendramini. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 
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Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, eu gostaria 
de parabenizar o Deputado Evander Vendramini e dizer que todos os projetos, as 
ações do Poder Público que visam a fortalecer o ato de adoção têm de ser 
reconhecidos, fortalecidos e parabenizados. Eu voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? Como vota o 
Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Parabenizo o Deputado Evander 
Vendramini pela belíssima iniciativa de apresentar este projeto de lei. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, eu gostaria de, 
mais uma vez, cumprimentar o Deputado Evander Vendramini e dizer que este projeto 
de lei tem um grande alcance social e corrige distorções tais como o preconceito, 
principalmente. Então, parabéns, Deputado Evander, pelo grande projeto para o povo 
de Mato Grosso do Sul. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim e parabenizo o nosso colega 
Evander Vendramini pelo projeto. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini, autor do 
projeto? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Eu parabenizo o Deputado Evander 
Vendramini pelo projeto. O Evander é um colega, pantaneiro, defensor do meio 
ambiente, defensor do Pantanal, meu vizinho querido, ex-presidente da Câmara de 
Corumbá e um brilhante deputado estadual. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 
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DEPUTADO GERSON CLARO - Parabenizando o competente colega 

progressista, meu presidente, pelo projeto, eu voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Presidente, eu fico feliz de ser 
Deputado Estadual nestas ocasiões em que podemos votar um projeto que vai fazer 
diferença na vida das pessoas e que vai valorizar aqueles que promovem o bem, que 
fazem diferença na sociedade. E, neste caso, estamos valorizando esse tipo de 
pessoa. Então, quero parabenizar o Deputado Evander Vendramini pelo projeto de 
grande envergadura e de grande alcance social. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Parabenizo o Deputado Evander 
Vendramini pela autoria do projeto e voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Quero parabenizar o Deputado Evander 
Vendramini [falha na transmissão]... É importante o projeto. Parabenizo novamente o 
nosso querido pantaneiro, meu amigo, e voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Parabenizo o Deputado Evander 
Vendramini pelo excelente projeto em defesa das crianças, em defesa da vida. Eu não 
tenho dúvida de que o tratamento tem de ser igual para o filho biológico e para o 
adotado, o amor tem de ser o mesmo. Portanto, eu voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Deputado Evander Vendramini, meus 
aplausos pela sensibilidade. Maravilha esse projeto! As operadoras de planos de 
saúde em Mato Grosso do Sul devem considerar como dependente natural a criança 
cuja guarda definitiva tenha sido concedida pelo Poder Judiciário ou titular do plano. 
Nem devia haver lei para isso, os planos de saúde já deveriam considerar isso, 
infelizmente não é assim. Então é preciso que alguém tome a providência, justamente 
o que faz a Assembleia neste momento, pela feliz iniciativa do Deputado Evander 
Vendramini, que nos dá essa oportunidade. Nada mais justo; a partir do momento que 
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uma pessoa adota uma criança, ela está se comprometendo a tratá-la como filho 
biológico, como se de sangue fosse. Parabéns, Deputado Evander. Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? Como vota o 
Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Deputado Evander Vendramini, meu amigo 
de Corumbá. Parabéns pela relevância do projeto. Nunca vi tantos elogios pela 
proposição de um projeto, o que demonstra a sensibilidade de Vossa Excelência, 
demonstra o quão importante é essa lei, num momento como este, em que os planos 
de saúde estão dificultando ao máximo a vida dos segurados. Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, eu também 
parabenizo o autor do projeto, nosso amigo Evander. Isso me toca particularmente, 
pois tenho uma filha adotiva — Pedro Kemp também —. É um projeto maravilhoso. 
Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu entendo que o 
projeto é de grande abrangência. Não há plano de saúde que não consiga complicar a 
vida do cliente quando este precisa de atendimento. Ora, não existe essa diferença de 
filho natural e de filho adotivo. Mas gostaria de fazer uma pergunta ao Deputado 
Evander. Mato Grosso do Sul tem um plano de saúde dos mais conceituados, no meu 
entender, que é a Cassems. Pergunto se esse projeto abrange também a Cassems. 
Voto sim. 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Em tempo, como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim.  

PRESIDENTE - Peço licença aos Senhores Deputados, ao autor do 
projeto, Deputado Evander, peço licença para votar sim também. E solicito o resultado 
da votação ao ilustre Deputado Herculano Borges.  
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SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte favoráveis e 

nenhum contrário. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto. Vai à redação final por ter sofrido 
emendas. Projeto de altíssimo alcance social e parabenizo novamente o ilustre 
Deputado Evander Vendramini; é um orgulho presidir a Assembleia num momento em 
que votamos um projeto dessa envergadura. Com a palavra, o Deputado Evander.  

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Muito obrigado, Senhor 
Presidente. Quero agradecer aos pares, que votaram a favor do projeto, fazendo 
justiça às nossas crianças. Respondendo ao meu amigo Deputado Zé 
Teixeira: sim, abrange a Cassems, abrange todos os planos de saúde. Essa lei, se 
Deus quiser, será sancionada pelo governador e vai vigorar em nosso Estado. 
Obrigado pelo apoio de todos. 

PRESIDENTE - Gostaria de pedir aos senhores um minutinho de 
atenção, o assunto é sobre um projeto de decreto legislativo. Dispõe o seguinte, o 
projeto: "Autoriza o Poder Executivo a conceder isenção de IPVA, relativo ao exercício 
de 2022, bem como isenção e redução de base de cálculo do ICMS, nas hipóteses que 
especifica." A isenção é para bares e restaurantes, em função da pandemia. A medida 
está no pacote do Governo do Estado e, após um entendimento, "tocou" para nós 
fazermos um projeto de decreto legislativo. Solicito o parecer do líder do bloco G-10, 
Deputado Londres Machado, se podemos fazer acordo de lideranças para a votação 
do Projeto... Em não estando presente, quem responde é o Deputado João Henrique, 
vice-líder do G-10... Ah, está presente o Deputado Londres... Podemos fazer o acordo 
de lideranças, Deputado Londres?... Gostaria que Vossa Excelência assinasse 
conosco o projeto.  

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Senhor Presidente, ambas as 
coisas: sou favorável.  

PRESIDENTE - OK, Deputado Londres. Agradeço. Já tomei nota, muito 
obrigado. O líder do bloco G-9, Deputado Marcio Marcio Fernandes.  

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - De acordo, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Marcio Fernandes, como autor também? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Com certeza. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado. Como o líder do PSDB, Deputado 
Professor Rinaldo, está cumprindo uma missão externa, para o Deputado Marçal Filho 
a pergunta sobre o acordo em torno da isenção de IPVA, para o ano de 2022, de bares 
restaurantes e outros.  
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DEPUTADO MARÇAL FILHO - Totalmente favorável. Bela medida, 

aliás.  

PRESIDENTE - Vossa Excelência concorda em ser coautor do projeto?  

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Sem dúvida, será uma satisfação. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado. A líder do governo, Deputada Mara 
Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Totalmente de acordo, Senhor 
Presidente. 

PRESIDENTE - Também como autora, Deputada Mara? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Sim, Presidente.  

PRESIDENTE - Estou me colocando aqui como coautor. Solicito o 
parecer do Deputado Eduardo Rocha sobre o acordo.  

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - De acordo, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Coronel David.  

DEPUTADO CORONEL DAVID - De acordo, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Herculano Borges. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - De acordo. 

PRESIDENTE - Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - De acordo, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Amarildo Cruz. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - De acordo, Presidente. 

PRESIDENTE - Selado, pois, o acordo de líderes para que possamos 
votar o projeto nas seguintes datas: dia 13 de julho de 2021, distribuição para a CCJR; 
dia 14, quarta-feira, o parecer da CCJR em turno único de discussão e redação final. 
Gostaria de lhes informar que estamos fazendo uma modificação; já, já chega para os 
senhores. Como presidente da Casa, quero pautar para amanhã... Deputado 
Gerson Claro, está presente Vossa Excelência?... Depois de muitos estudos, 
decidimos pautar a recuperação do potencial da Lotesul e destinar os recursos daí 
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advindos para programas sociais. Considero importante o projeto, e gostaria que fosse 
avaliado na CCJR amanhã; se Vossa Excelência puder recebê-lo, ficamos gratos. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Estou aguardando, Presidente. É só 
chegar o texto aqui na comissão e já providenciamos.  

PRESIDENTE - Item 6. Em discussão única e votação simbólica. Seis 
requerimentos, vinte e oito indicações, duas moções de aplauso e uma moção de 
congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que 
aprovam permaneçam como se encontram. Aprovado. Vai ao Expediente. Graças a 
Deus não temos nenhuma moção de pesar hoje; graças aos dois milhões de doses de 
vacina aplicadas. Acho conveniente que façamos um minuto de silêncio pelas mortes 
que tivemos no Estado, um minuto de silêncio em respeito aos profissionais de saúde, 
que muito ajudaram o Governo e as prefeituras de Mato Grosso do Sul para que 
pudéssemos comemorar esses dois milhões de vacinas [Um minuto de silêncio]. 

PRESIDENTE - Encerrada a Ordem do Dia. Passemos às 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS. O primeiro inscrito é o Deputado Herculano 
Borges; segundo, Coronel David; terceiro, Deputado Barbosinha; quarto, Deputado 
Renato Câmara. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, eu peço pela ordem, 
mas não para me inscrever, é só um segundo...  

PRESIDENTE - Mas esse "pela ordem" não pode. Esse "pela ordem 
rapidinho" que Vossa Excelência está pedindo é exclusividade do Deputado João 
Henrique: isso é uma novidade criada por ele no Regimento Interno. Mas vou 
conceder. Vossa Excelência tem a palavra.  

DEPUTADO LIDIO LOPES - É só para solicitar a atenção dos membros 
da CCJR que estão on-line para o seguinte. Há um projeto tramitando, que eu 
apresentei, cuja finalidade é priorizar os líderes religiosos na campanha de vacinação. 
Há uma lei em vigor que considera essencial que as igrejas permaneçam de portas 
abertas em período de pandemia. Mas ora, as igrejas abrem e os líderes 
religiosos estão em permanente contato com as pessoas. Em decorrência dessa 
situação, muitos desses líderes (pastores, padres, etc.), alguns jovens inclusive, estão 
indo a óbito. É uma situação delicada, e gostaria que a CCJR colocasse em tramitação 
esse projeto, que o colocasse em pauta com urgência. Muito obrigado.  

PRESIDENTE - Com a palavra, Deputado Herculano Borges.  

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, aproveitando 
o "pela ordem rapidinho" do Lidio Lopes, gostaria de dizer o seguinte. Tenho aqui em 
mãos o Projeto de Lei nº 128/2021, cujo relator é o Deputado Eduardo Rocha, que 
dispõe sobre a prioridade de imunização dos representantes religiosos no programa de 
vacinação contra a Covid-19. Trata-se, pois, desse projeto do Deputado Lidio Lopes, 
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que nos autorizou (a mim, ao Deputado Professor Rinaldo também) a subcrevê-lo. 
Acabei justamente de falar com o Deputado Eduardo Rocha, solicitando-lhe que se 
faça um esforço para que o texto possa ser votado amanhã na CCJR, de maneira que 
possamos votar o projeto até quinta-feira. Nós temos percebido, caros colegas 
Deputados, que muitos líderes religiosos — pastores, padres e outros — estão sendo 
acometidos pela Covid. Esses líderes, Deputado, lidam diretamente com pessoas 
enfermas. Entram nos hospitais, vão às casas, muitas vezes o paciente está lá num 
quarto fechado, num ambiente de alto risco de contaminação e, não obstante o perigo, 
elas não se eximem da sua responsabilidade de ajudar as pessoas. Então, a 
solicitação feita por Vossa Excelência — e lhe agradeço por me permitir a coautoria —
 precisa ter uma atenção diferenciada. Além das missas, dos cultos, das celebrações 
— tornados essenciais no Estado graças à Lei 5.502, de nossa autoria, aprovada por 
unanimidade — há ainda essas visitas, essas orações pelos enfermos. Se o problema 
se restringisse apenas à questão dos cultos, a situação não seria tão delicada, uma 
vez que ali se observam as medidas de segurança: ali é mais difícil se contaminar. 
Quando, porém, o líder religioso é chamado à casa de algum paciente, para 
reconfortá-lo, para orar por ele, não se pergunta se a pessoa está com a Covid ou com 
outra doença infecciosa: o líder religioso não pensa duas vezes, vai lá e pronto. Por 
isso que é muito importante a aprovação do projeto, e com agilidade. Semana 
passada, se não me engano, perdemos o pastor Áquila, um jovem, pastor muito 
querido, que fazia um intenso trabalho de atendimento, ia até as pessoas. O Deputado 
Eduardo Rocha já se comprometeu a colocar o texto em pauta amanhã. E já peço, 
Deputado Barbosinha, a Vossa Excelência e aos demais membros da CCJR, que 
votem o texto amanhã. Se preciso, podemos colher os pareceres aqui no Plenário... 
Não sei se alguém pediu aparte... Deputado Lidio, pois não.   

DEPUTADO LIDIO LOPES - Deputado Herculano Borges, gostaria de 
parabenizá-lo pela fala. Não sabia que Vossa Excelência traria esse assunto. As 
pessoas estão me ligando, cobrando a aprovação desse projeto. Na verdade já temos 
o projeto de Vossa Excelência que considera como essenciais as atividades das 
igrejas. Ora, esse líder religioso é procurado, e se é procurado, ele não tem como se 
eximir da sua responsabilidade — ainda mais num período como esse, em que as 
pessoas estão afetadas emocional e psicologicamente, em que precisam ser 
assistidas. É justamente durante esse contato direto que esses líderes religiosos 
acabam contraindo o vírus; aí acabam sendo hospitalizados, entubados, indo a óbito. 
Já perdemos vários pastores, vários padres, vários líderes religiosos, as famílias estão 
passando dificuldade. Vossa Excelência mencionou o caso do pastor Áquila, houve 
também o caso do Pastor Edilson, entre vários outros que sucumbiram a essa terrível 
moléstia. Esses líderes precisam de uma atenção especial, precisam ser atendidos, 
entre outras coisas porque são muito jovens, não tendo ainda, portanto, atingido a 
idade dos que já estão se vacinando — para piorar a situação, está havendo um atraso 
no envio das vacinas. Nada mais justo, portanto, que, uma vez disponível uma nova 
leva de vacinas, vacinar esses líderes religiosos. A Assembleia Legislativa precisa ter 
a sensibilidade de aprovar de forma emergencial esse projeto. Obrigado pela 
oportunidade.  



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                    AL- 35 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 66                       59ª  SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 13/07/2021 

 
DEPUTADO HERCULANO BORGES - Obrigado, Deputado Lidio Lopes, 

por me permitir ser coautor do projeto. Realmente, como trabalham na linha de frente, 
esses líderes religiosos precisam de uma atenção especial. Mas o Deputado Eduardo 
Rocha já se comprometeu a entregar o relatório amanhã para que possamos votá-lo 
na comissão. Peço aos colegas que nos ajudem nas comissões de mérito. Para 
finalizar, quero registrar uma moção de congratulação endereçada ao Coronel Juraci 
Pereira da Paz e ao Coronel André Henrique de Deus Macedo, eleitos 
respectivamente como Presidente e Vice-Presidente da Associação dos Oficiais 
Militares Estaduais de Mato Grosso do Sul para o triênio de 2021-2024, com cópia 
autônoma aos seus diretores, secretários e tesoureiros. É uma indicação muito 
importante, nobres deputados, ao Governador Reinaldo, à Secretária Elisa Cléia e ao 
Secretário de Saúde, Geraldo Resende, solicitando que sejam disponibilizados 
psicólogos para a realização de testes de QI (WISC-IV - Escala Wechsler de 
Inteligência para Crianças até 16 anos e 11 meses; e WAISIII - Escala Wechsler de 
Inteligência para adultos a partir de 17 anos, com tabela atualizada), que é um critério 
de elegebilidade esportiva. Os nossos atletas do paradesporto (Vossa Excelência, 
Deputado Barbosinha, que é um estudioso do Direito, sabe bem disso) precisam de 
uma aferição segundo essa escala de inteligência, para que possam participar de 
competições nacionais. E muitos, Deputado Paulo Corrêa, dos nossos paratletas são 
pessoas carentes, e toda vez que precisam competir são obrigadas a tirar recurso do 
próprio bolso para pagar essa avaliação. O Governo do Estado já dispõe de um setor 
de psicologia, que pode fazer essa parceria; o teste é muito caro, e os nossos 
paratletas não podem ficar desamparados. Obrigado, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Com a palavra, o Deputado Coronel David. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Senhor Presidente, tenho aqui hoje 
duas moções de congratulação. A primeira delas é endereçada ao Governador 
Reinaldo Azambuja, ao Secretário de Justiça e Segurança Pública, Doutor Carlos 
Videira, ao Comandante-Geral, Coronel Marcos Paulo, e ao Comandante do 
Policiamento Metropolitano, Coronel Macedo. Ontem, juntamente com Vossa 
Excelência, com os Deputados Antonio Vaz, Barbosinha, Lucas de Lima, estivemos 
presentes no lançamento do programa denominado Ocop, que é o Programa de 
Obtenção de Capacidade Operacional Plena. Foram entregues quarenta e oito novas 
viaturas semiblindadas, dotadas de GPS. Tivemos ainda a inauguração do novo 
Copon da Polícia Militar, que vai permitir que a corporação retome a coordenação das 
viaturas que estão de serviço, atendendo a população na Capital, e que vai permitir 
também uma redução no chamado tempo-resposta. Quer dizer, vai melhorar 
sensivelmente o atendimento do cidadão quando este liga para o 190. Fico muito feliz 
por ser da Segurança Pública, é uma satisfação ver que o Governo Reinaldo 
Azambuja realmente vem investindo muito, vem mudando a capacidade de presença 
das instituições policiais no dia a dia da sociedade, melhorando muito a sensação de 
segurança da família sul-mato-grossense. 

PRESIDENTE - Concede um aparte, Deputado?  



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                                                    AL- 36 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS - SALJ 
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 66                       59ª  SESSÃO ORDINÁRIA                          REALIZADA EM 13/07/2021 

 
DEPUTADO CORONEL DAVID - Pois não. 

PRESIDENTE - Participei do evento com Vossa Excelência ontem. Até 
agradeço a Vossa Excelência, ex-comandante da Polícia Militar, e ao Deputado 
Barbosinha, que foi secretário de Segurança Pública, a gentileza de ter-me deixado 
falar em nome da Assembleia. Efetivamente, mais de um bilhão de reais foram 
aplicados na Segurança Pública nos últimos seis anos e meio: temos que tirar o 
chapéu para o Governador Reinaldo Azambuja. A nossa polícia estava mesmo 
precisando disso, a nossa polícia estava sucateada. O equipamento que foi entregue 
ontem — será feito o mesmo em Ponta Porã, em Corumbá, em Três Lagoas, em 
Dourados, que são as cidades-polo de Mato Grosso do Sul — vai nos proporcionar 
uma segurança pública de qualidade, e de quebra está defendendo a vida do policial, 
que afinal é quem estará em campo prestando o serviço. As camionetes, como disse 
Vossa Excelência, são semiblindadas; a blindagem não é total, é na parte da frente, 
onde estão o motorista e seu companheiro, a parte de trás ainda não tem: por 
enquanto ainda não há dinheiro para fazer tudo blindado, mas estamos caminhando 
para isso. É importante frisar, Deputado, que são dois helicópteros: a Polícia Militar de 
Mato Grosso do Sul terá à sua disposição dois helicópteros. Isso é fruto de uma bela 
gestão do Governador Reinaldo, que conseguiu economizar recursos e aplicá-los 
nesse setor, e fruto de uma gestão moderna do Coronel Marcos Paulo e do Secretário 
Antonio Carlos Videira, que merecem o nosso aplauso. Não é diferente no Corpo de 
Bombeiros, comandado pelo Coronel Hugo Djan; não é diferente na Delegacia-Geral 
de Polícia Civil, comandada pelo Doutor Adriano Garcia. Fico feliz de ter participado 
com Vossa Excelência, com os Deputados Barbosinha, Lucas de Lima e Antonio Vaz. 
É um auspicioso momento do Governo, essa entrega é muito importante para a 
população, que vai perceber rapidamente uma melhora na qualidade dos serviços, 
uma baixa substancial nos índices da criminalidade — isso num horizonte que abarca 
um milhão e cem mil habitantes, onde estão os sete municípios periféricos a Campo 
Grande. Agradeço o aparte. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Obrigado, Senhor Presidente. A 
Segurança Pública é um dos poucos serviços públicos que têm a tecnologia como 
aliada, mas nada substitui o ser humano que está ali em campo, principalmente o 
policial militar, que é o encarregado de fazer a prevenção, o policiamento ostensivo, 
para que se evite o crime. Ontem fiquei feliz. Como capitão, fui chefe do Copom, do 
190 da Polícia Militar, ainda no governo de Pedro Pedrossian, quando foi lançada a 
Operação Tora; à época, a Polícia Militar atingiu um nível muito satisfatório de 
atendimento imediato das demandas que a população fazia pelo 190, por conta do 
número bastante grande de viaturas que estavam à disposição do Copom, e do 
número de PMs. Ontem, o que se viu foi a consolidação dessa proximidade da Polícia 
Militar com a população, atendendo de forma célere nos momentos de necessidade. 
Os demais investimentos anunciados pelo Governador certamente irão ajudar Mato 
Grosso do Sul a continuar se destacando no cenário nacional como um dos Estados 
mais seguros do País. E sem investimento, as coisas não acontecem, Presidente. O 
Governador vem fazendo uma gestão bastante responsável e priorizando a Segurança 
Pública. O resultado disso, e não poderia ser diferente, são os índices da criminalidade 
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diminuindo; ontem foi citado que os homicídios já caíram, caíram roubos, furtos... Mas 
o mais importante, Senhor Presidente, foi a luta que travamos para que o Governo 
convocasse os concursados remanescentes da Polícia Militar; e grande parte 
desses convocados, em virtude da nossa luta, estão fazendo parte do programa Ocop, 
e certamente vão ajudar bastante no trabalho que será desenvolvido pela PM. O apoio 
estrutural é importante, mas, o atendimento, o carinho, a atenção com o policial militar 
é tão importante quanto. Ontem o Governador anunciou uma medida que é uma luta 
desta Casa, Presidente... Estou junto com o Comandante da Polícia Militar, com o 
Comandante do Corpo de Bombeiros... Consegui convencer o Governador Reinaldo a 
retomar a discussão da reestruturação das carreiras dos militares estaduais. Ontem, 
Vossa Excelência esteve presente e pôde ouvir o próprio Governador dizendo que em 
breve enviará a esta Casa o projeto de lei que vai contemplar os militares estaduais 
nesse sentido, profissionais que compõem uma parcela significativa da Segurança 
Pública de Mato Grosso do Sul. Para terminar, Senhor Presidente, no mesmo 
diapasão dessas boas notícias que vêm da Segurança Pública, faço mais uma moção 
de congratulação, endereçada aos seguintes policiais: Comandante do Batalhão da 
Polícia Militar Rodoviária, o Tenente-Coronel Wilmar Fernandes; Sargento PM 
Edey Jorge Camargo; Cabo Maurício Lemes da Silva; Cabo Wilson Guilherme Ferreira 
de Menezes; Cabo Haune Faker Duarte; o Soldado Thiago Heráclito Fialho Couto. 
Esses policiais militares, Senhor Presidente, foram responsáveis pela apreensão da 
maior carga de drogas da história do País. A apreensão foi neste final de semana, na 
BR-276, na altura do Distrito Água Bonita, de Deodápolis: foram apreendidas 36,5 
toneladas de maconha, sem dúvida uma quantidade altamente signficativa. E aqui é o 
caso de repetir o que já disse, Presidente: sem investimento, os resultados não 
acontecem. Tudo isso é fruto dos investimentos que vêm sendo feitos pelo Governo do 
Estado — temos de reconhecer. Esses investimentos estão possibilitando o 
fortalecimento da estrutura da Segurança Pública, para que esta se faça presente nos 
momentos certos, para evitar o cometimento do crime. Essa superlativa apreensão 
demonstra que a Segurança Pública está sendo prioridade. E aqui, aproveito para 
cumprimentar o meu amigo, Deputado Barbosinha, que com muito brilho foi secretário 
de Justiça e Segurança Pública; foi o primeiro que conseguiu resolver um problema 
que eu, como comandante-geral, não consegui, já que as condições da época não nos 
permitiram. Mas através da gestão do Deputado Barbosinha, junto com o Governador 
Reinaldo Azambuja, nós conseguimos uma conquista que chegamos a pensar que 
nunca atingiríamos. Estou falando da colocação das promoções da Polícia Militar e do 
Corpo de Bombeiros em dia. Rendo, portanto, as minhas homenagens ao Deputado 
Barbosinha, pelo brilhante trabalho que fez na Segurança Pública; hoje é um grande 
parceiro que eu tenho na defesa da Segurança Pública, nas conquistas de benefícios 
para esses profissionais que tanto têm feito pelo povo sul-mato-grossense. Obrigado, 
Senhor Presidente. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Concede-me um aparte, Presidente? 

PRESIDENTE - Ele já tinha estourado o tempo, de forma que não posso 
permitir o aparte de Vossa Excelência... Mas nós queremos ouvir o ex-secretário da 
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Segurança, Deputado Estadual Barbosinha, por quem temos um profundo respeito — 
e como diz o Deputado Evander Vendramini, é o "Rui Barbosa da Assembleia". 

DEPUTADO BARBOSINHA - Presidente Paulo Corrêa, colegas 
Parlamentares que permanecem na Sessão — vejo aqui o Deputado Pedro Kemp, 
Deputado Herculano Borges, Deputado Amarildo, Deputado Coronel David, Renato 
Câmara. Ontem, efetivamente, Deputado Coronel David, caro Presidente Paulo 
Corrêa, foi uma tarde prazerosa. Foi uma satisfação contar com o Governador 
Reinaldo Azambuja, com o Secretário de Justiça e Segurança Pública, Delegado 
Antonio Carlos Videira; com o Coronel QOPM Marcos Paulo, Comandante-Geral da 
Polícia Militar; com o Delegado-Geral da Polícia Civil, Adriano Geraldo; com o 
Delegado de Polícia do interior, Doutor Lupersio Degeron; com o Comandante-Geral 
do Corpo de Bombeiros, Coronel Djan; com colegas Parlamentares, como o Lucas de 
Lima... Enfim, foi muito bom vermos ali o Governador lançando o Ocop. Fico muito 
feliz, Deputado Coronel David, com essa soma de esforços em favor da Polícia Militar. 
Vossa Excelência, que consagrou sua vida à Segurança Pública, construiu nela sua 
história, junto com seu pai, conhece como a palma da mão a carreira militar. Eu tive a 
oportunidade de sentir isso de perto enquanto secretário de Justiça e Segurança 
Pública, e carregava comigo uma profunda admiração por esses homens e mulheres, 
que são diferenciados. Nessa época eu dizia que quem veste a farda, que quem 
coloca o distintivo, não escolhe apenas uma profissão; se for apenas profissão, ele não 
aguenta a pressão, sucumbe; é, antes de tudo, um ato de amor, de amor à vida, de 
amor às pessoas, de amor ao patrimônio. Os sul-mato-grossenses podem e devem 
sentir-se extremamente orgulhosos, pois seguramente têm a melhor segurança pública 
do Brasil, têm os melhores policiais militares do Brasil. Ver o Governador Reinaldo 
Azambuja, ontem, lançando o Ocop, Presidente Paulo Corrêa, entregando viaturas, 
equipamentos, é uma forma de prestigiar esses homens e mulheres abnegados, 
diferenciados. Vossa Excelência apresentou aqui uma moção de congratulação que eu 
também estou propondo; somo-me a Vossa Excelência. Muito justa essa homenagem 
aos policiais militares, ao comando da Polícia Militar, justa sobretudo com aqueles que 
se envolveram na operação na rodovia, na região de Deodápolis, como menciona 
Vossa Excelência, Deputado Coronel David. O Sargento PM Edey Jorge Camargo, o 
Soldado PM Thiago Heraclito Fialho Couto, o Cabo PM Maurício Lemes da Silva, o 
Cabo PM Wilson Guilherme Ferreira de Menezes e o Cabo PM Haune Faker Duarte — 
esse último, conheço praticamente desde quando nasceu, ele é lá da minha pequena 
Angélica, hoje trabalha na Polícia Militar Rodoviária Estadual — esses abnegados 
profissionais foram responsáveis pela maior apreensão de drogas já registrada na 
história do País: Trinta e seis mil e quinhentos quilos de droga! É um duro ataque ao 
crime organizado, aos recursos do crime organizado, rendeu ligação do ex-ministro da 
Justiça André Mendonça, que está concorrendo ao Supremo Tribuna Federal, rendeu 
ligação do atual Ministro da Justiça, Anderson Torres... De forma que o Departamento 
de Operações de Fronteira, que a nossa Polícia Rodoviária Estadual, que a Polícia 
Militar, enfim, que as forças integradas de segurança nos orgulham! Orgulham a todos 
nós, sim, mas posso imaginar o significado disso para Vossa Excelência, que teve o 
privilégio de comandar essa tropa, em todo o Estado de Mato Grosso do Sul; e posso 
imaginar porque tive o privilégio de ser secretário de Justiça e Segurança Pública. 
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Ontem foi uma tarde muito importante, ainda mais porque ouvimos do próprio 
Governador que o aumento da capacidade operacional plena, que é o Ocop, também 
vai se estender para Dourados, para Corumbá, para Três Lagoas, para Ponta Porã... 
São homens e equipamentos integrados para que se possa garantir a segurança da 
população. Além disso, anuncia o Governador, para a minha Dourados, um helicóptero 
cuja base será ali na sede do DOF — que leva o nome do nosso querido e saudoso, 
que será sempre lembrado, Adib Massad —, ali será o heliporto, a base desse 
helicótero. E mais, Presidente Paulo Corrêa: vem para Campo Grande a escada 
Magirus, que sobe a sessenta metros de altura, um equipamento fundamental para 
socorrer a população nos incêndios, para salvar vidas. Dourados, que é uma cidade 
que cresce muito, que está num processo de verticalização, também receberá a sua 
escada mecânica. O Governador anunciou que, da mesma forma como autorizou a 
aquisição do helicóptero, também já deu o sinal verde para a compra dessa escada 
para servir o melhor Corpo de Bombeiros Militar do País, que são os Bombeiros de 
Mato Grosso do Sul. Falou dos armamentos, das mais de três mil e quinhentas pistolas 
Beretta, que são pistolas italianas, de alta qualidade; dos mais de sete mil coletes de 
proteção... É bom lembrar, Deputado Coronel David, que no início do Governo 
Reinaldo, os policiais estavam trabalhando com coletes vencidos havia já muitos anos; 
aí, no período em que era secretário, nós adquirimos mais de onze mil coletes à prova 
de bala. O Governo anuncia agora a compra de mais de sete mil e quinhentos coletes 
de proteção balística. No novo Copom, daqui a uns dias será entregue o primeiro 
centro de análise de imagens, de controle ao crime organizado. O primeiro do Brasil, 
aqui em Campo Grande. Isso já tinha sido falado, inclusive, pelo Ministro Alexandre de 
Moraes, mas a coisa não avançou, mas agora está avançando. Vossa Excelência, 
Deputado Coronel David, tocou num ponto essencial. Tudo isso que estamos falando é 
fundamental e avançou: armamento; munição; viatura de qualidade, que eleva a 
autoestima do policial; coletes de proteção, etc. E quem coloca essa farda, esse 
distintivo, quem dirige a viatura, quem controla as imagens, quem dá o comando é o 
ser humano, são homens e mulheres abnegados. Eu sei que essa é uma luta de 
Vossa Excelência, é uma luta nossa também, que muitas vezes trabalhamos com 
discrição, porque compomos a base que dialoga com o Governo. O Governador 
afirmou que até outubro vai mandar para esta Casa Legislativa um projeto... A gente 
sabe das amarras que há na legislação federal. Em suma, é muito importante valorizar 
o ser humano, portanto, é muito justa essa homenagem a esses homens e mulheres 
que fazem de Mato Grosso do Sul um Estado diferenciado no cenário nacional da 
Segurança Pública: é o que mais prende, é o que mais apreende drogas, é o que mais 
elucida homicídio, Mato Grosso do Sul trabalha para o Brasil. Muitas pessoas podem 
até pensar que esse assunto da segurança pública não nos interessa muito, porque 
somos Parlamentares. Mas não é assim: quando se trata da Segurança Pública, nós 
trabalhamos juntos, nós somamos os nossos esforços. É assim, por exemplo, na 
questão dos agentes penitenciários: estamos trabalhando para que os candidatos 
remanescentes da Agepen sejam chamados. Precisamos construir, junto com a 
Agência Penitenciária, um diálogo que convença o Governo dessa necessidade: da 
inauguração dos novos presídios, da convocação dos policiais militares 
remanescentes, de tratar com carinho a questão dos policiais civis, etc. O Governador 
Reinaldo Azambuja é um sobrevivente das urnas, da última eleição; praticamente 
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todos que disputaram a eleição empunhando a bandeira da Segurança Pública foram 
eleitos — e aqui em Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja ganhou de uma lenda, 
de um juiz muito conhecido, o Doutor Odilon. E digo a Vossa Excelência: o ponto 
fundamental dessa vitória foi trabalho desenvolvido na Segurança Pública de Mato 
Grosso do Sul, que anulou qualquer discurso de quem achasse ser possível fazer algo 
diferente. É o trabalho emblemático desses homens e mulheres abnegados, num 
Estado emblemático, com mais de mil e quinhentos quilômetros de fronteira com o 
Paraguai e com a Bolívia, que torna tudo isso possível. Este Estado trabalha para o 
resto do Brasil, e isso tudo nos enche de orgulho, como ficamos orgulhosos ontem, ao 
lado do comandante Marcos Paulo, nessa homenagem a esses homens e mulheres. 
Eu finalizo agradecendo a oportunidade de estar naquele evento. E agradeço a Vossa 
Excelência, Deputado Paulo Corrêa, que ali falou em nome de todos nós. Nós ficamos 
muito felizes pela representação que Vossa Excelência exerce em nome dos outros 
vinte e três Deputados Estaduais. É sempre muito importante ouvir Vossa Excelência; 
claro que Vossa Excelência fala em seu nome, mas faz mais que isso: fala por todos 
os Parlamentares desta Casa. É verdade que esta Casa Legislativa tomou decisões 
difíceis em certos momentos históricos; mas é preciso que a população de Mato 
Grosso do Sul saiba que foram justamente essas decisões difíceis que deram 
condições ao Governo de lançar programas sociais que resgatam e salvam vidas. E de 
fazer uma Segurança Pública em Mato Grosso do Sul que outros Estados sonham 
para si. Agradeço pela oportunidade, Deputado Coronel David, de podermos somar 
esforços para ajudar a população de Mato Grosso do Sul. É de se enaltecer o trabalho 
da Segurança Pública desenvolvido em nosso Estado. Muito obrigado, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado Renato Câmara, na sequência. 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Senhor Presidente, quero registrar 
uma indicação que apresentei hoje, dirigida à ministra Tereza Cristina, que vem 
prejudicando os produtores de tapioca de Mato Grosso do Sul e do Brasil. Para 
armazenar a tapioca, é preciso fazer uso do sorbato de potássio — dela derivam vários 
outros produtos que contêm esse composto estabilizante —, mas para a tapioca esse 
uso ainda não está regulamentado, muito embora, na prática, a substância seja 
largamente utilizada. Só que agora a Vigilância Sanitária tem multado os produtores de 
tapioca pelo uso de um aditivo que já é aplicado em outros alimentos, como disse. 
Diante dessa situação, tenho me reunido com os produtores desse amido de mandioca 
para tratar do assunto. Hoje o uso do sorbato de potássio é de uso geral, 90% dos 
produtores utilizam-no, porque, se não o fizerem, o produto vence muito rapidamente, 
precisaria ser refrigerado, o que aumentaria muito o custo. De sorte que é preciso que 
a Anvisa simplesmente publique a regulamentação liberando o uso do sorbato de 
potássio para a tapioca. Além da presente indicação, pretendo entrar em contato direto 
com a ministra Tereza Cristina; vou pedir-lhe que interceda, que sensibilize a Anvisa 
quanto à necessidade de regulamentar o uso desse produto; é preciso que essa 
regulamentação venha o mais rápido possível. Outra coisa é que me somo também ao 
Deputado Coronel David e ao Deputado Barbosinha, nessa luta em prol das categorias 
da Segurança Pública, pois nós também já encaminhamos diversos ofícios, 
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indicações, no mesmo sentido. Nunca é demais reconhecer, valorizar o excelente 
trabalho da Segurança Pública. Era isso, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Convido os Senhores Deputados a estarem conosco 
amanhã, a partir das nove horas. Nada mais havendo a tratar, dou por encerrada a 
presente Sessão (11h04min). 


